



Ilustración: Alcey Fernández, 2017





## MIGRACIÓN INTERNACIONAL DE JUBILADOS Y SUS IMPACTOS. UN CASO PARTICULAR DE MIGRACIÓN EN BAHÍA DE KINO, SONORA, MÉXICO<sup>1</sup>

Urquijo Andrade, Jesús Pedro<sup>2</sup>  
León Balderrama, Jorge Inés<sup>3</sup>

### Resumen

En Latinoamérica existe una particular dinámica migratoria que ha comenzado a llamar la atención debido al importante incremento en el flujo de personas y a los significativos impactos generados en los destinos receptores. Hablamos de la migración internacional de jubilados que se compone por adultos mayores provenientes de Estados Unidos, Canadá y Europa, quienes al jubilarse se desplazan a diferentes destinos donde destaca México como el principal receptor. Con el objetivo de caracterizar esta dinámica migratoria y sus principales impactos se practicaron entrevistas y un cuestionario a una muestra de 70 jubilados extranjeros en la localidad de Bahía de Kino, Sonora, México, un destino de playa identificado como receptor de esta particular migración. Se determinó que debido a la proximidad geográfica la movilidad de jubilados presenta un flujo temporal, circular y permanente que genera una serie de impactos económicos y sociales como la creación de empleos, una potencial derrama económica de hasta tres millones de dólares mensuales, dinamización de la economía, aumento en el capital humano, realización de actividades filantrópicas, inflación y acaparamiento de espacios privilegiados.

**Palabras clave:** migración internacional de jubilados, impactos económicos y sociales, México.

**Recibido:** 16/11/2018

**Aceptado:** 11/02/2019

## INTERNATIONAL MIGRATION OF RETIREES AND THEIR IMPACTS. A PARTICULAR CASE OF MIGRATION IN BAHÍA DE KINO, SONORA, MEXICO

Urquijo Andrade, Jesús Pedro  
León Balderrama, Jorge Inés

### Abstract

In Latin America there is a particular migratory dynamic that has begun to attract attention due to the significant increase in the flow of people and the significant impacts generated in the receiving destinations. We talk about the retirees' international migration that is made up of older adults from the United States, Canada and Europe, who retire to different destinations where Mexico stands out as the main recipient. In order to characterize this migratory dynamic and its main impacts, interviews and a questionnaire were carried out with a sample of 70 foreign retirees in the town of Bahía de Kino, Sonora, Mexico, a beach destination identified as the recipient of this particular

1 El presente artículo forma parte de una investigación más amplia que se realiza para obtener el grado de doctor en Desarrollo Regional.

2 Maestro en Integración Económica. Estudiante del Doctorado en Desarrollo Regional del Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo A.C. (CIAD). Hermosillo, Sonora, México. Correo electrónico: jesus.urquijo@estudiantes.ciad.mx

3 Dr. En Ciencias Sociales. Coordinador del Área de Desarrollo Regional, Investigador Titular C, Centro de Investigación en Alimentación y Desarrollo, A.C. (CIAD); Hermosillo, Sonora, México.

**Correo electrónico:** jleon@ciad.mx

migration. It was determined that due to geographical proximity, the mobility of retirees presents a temporary, circular and permanent flow that generates a series of economic and social impacts such as the creation of jobs, a potential economic benefit of up to three million dollars a month, revitalization of the economy, increase in human capital, performance of philanthropic activities, inflation and hoarding of privileged spaces.

**Keywords:** international migration of retirees, economic and social impacts, Mexico

## Introducción

Dentro de las diferentes dinámicas migratorias en Latinoamérica existe una en particular que en los últimos años ha comenzado a llamar la atención debido al incremento en el flujo de personas y a los significativos impactos generados en la economía y sociedad de los destinos receptores. Esta migración difiere considerablemente de los principales movimientos migratorios en el continente americano, tanto en la dirección del flujo de personas, como las motivaciones y características.

Estamos hablando de la migración internacional de jubilados (MIJ), comprendida por la movilidad de adultos mayores quienes al llegar la jubilación y al disponer de tiempo libre y recursos económicos permanentes deciden emigrar de manera temporal, circular y permanente a diferentes destinos dentro de los cuales destacan las playas y pueblos coloniales para llevar a cabo actividades relacionadas con el ocio, turismo y prácticas residenciales.

A nivel mundial destacan dos flujos migratorios de jubilados:

- Los jubilados de países del norte de Europa a diversos destinos del Mediterráneo como la Costa del Sol en España (Huete, 2009; Rodríguez, 2004; Mazón y Aledo, 2005; Casado-Díaz et al., 2004; Lardies y Montes de Oca, 2006).
- Los jubilados norteamericanos y europeos que emigran a países de América Latina y el Caribe como Costa Rica, Ecuador, República Dominicana, Panamá, Colombia, pero principalmente a México (Lizárraga, 2011; Sunil, Rojas y Bradley, 2007; Banks, 2004; Schafran y Monkkonen, 2011; Casas et al., 2013; Coates, Healy y Morrison, 2002; Migration Policy Institute and New Global Initiatives, 2006).

México, por su variada oferta de destinos con atractivos naturales y pueblos coloniales, es uno de los principales destinos receptores de la migración internacional de jubilados, aunque se desconoce el número de jubilados extranjeros en México. Kiy y McEnany (2010) estiman que tan solo en comunidades costeras existen entre 200 mil y 300 mil jubilados estadounidenses propietarios de una residencia. En otras comunidades como Chapala y San Miguel de Allende este grupo de jubilados llega a constituir la mitad de la población y una participación de hasta el 50 por ciento del PIB local (Monreal y Amigón, 2014 y Expansión, 2010).

Diversos pronósticos afirman que la migración internacional de jubilados en Latinoamérica se incrementará considerablemente hacia el año 2030, debido a la introducción de los baby boomers a la jubilación (Lizárraga, 2013), lo que intensificará los impactos en los destinos receptores. De allí la importancia de caracterizar la dinámica migratoria de jubilados provenientes de Estados Unidos, Canadá y Europa en la localidad mexicana de Bahía de Kino, Sonora. Este estudio permitirá obtener una visión panorámica del fenómeno para que la sociedad civil, empresarios, gobierno, instituciones, etc. de la localidad y del país posean herramientas que les permitan aprovechar los impactos positivos e intentar minimizar los impactos negativos.

## 1. Fundamentos teóricos

La migración internacional de jubilados es un fenómeno de movilidad humana complejo de categorizar debido a que involucra diferentes dimensiones conceptuales aparentemente antitéticas: migración, turismo residencial, segunda residencia, etc. (Rodríguez, 2004). En la migración internacional de jubilados se cruzan realidades distintas que se aproximan a una zona donde no están claramente visibles las fronteras entre el turismo de largo plazo y el movimiento migratorio y, donde la realidad es más compleja que los andamiajes teóricos que la interpretan (Peraza y Santamaría, 2017). Por lo anterior, investigadores en la temática coinciden en la necesidad de construir un marco específico para el apropiado estudio del fenómeno en el paradigma de movilidad en las ciencias sociales (Shafran y Monkkonen, 2011; Sunil, Rojas y Bradley 2007 y Lizárraga, 2013).

### 1.1. Hacia la construcción de la definición “Migración internacional de jubilados”

La migración internacional de jubilados genera un acalorado debate dentro los círculos académicos debido a que involucra conceptos como migración y turismo, conceptos que para algunos son contradictorios, pero este particular caso de movilidad humana es un claro indicio sobre la necesidad de este debate para actualizar el conocimiento en la era moderna. Resulta importante conocer algunas definiciones del fenómeno en la literatura reciente.

Lizárraga (2013) estudió la inmigración de jubilados estadounidenses en Mazatlán y Los Cabos en México definiéndola como:

Grupo de personas que, sin dificultades legales, se desplazan hacia países en vías de desarrollo; viajan continuamente entre el país de origen y el de destino sin ningún tipo de restricción; son bienvenidos en el lugar receptor gracias a su poder económico; viven en las mejores zonas residenciales de esos lugares; gozan del uso de tecnología avanzada y, aparentemente, viven como turistas (p. 132).

Rodríguez, Salvá y Williams (2001) estudiaron la migración de jubilados extranjeros en España planteando la siguiente definición: “Es una muy diversa forma de movilidad constituida por un continuo de situaciones flexibles, representativas de diferentes grados de vinculación temporal y residencial con las áreas de destino”.

Por nuestra parte proponemos la siguiente definición: movilidad de adultos mayores los cuales al llegar a su jubilación disponen de tiempo libre y recursos económicos permanentes llevando a cabo viajes temporales o circulares que posteriormente pueden ser permanentes a diferentes destinos dentro de los cuales destacan aquellos con atractivos naturales/culturales, para llevar a cabo actividades relacionadas con el ocio y disfrutar de una de las últimas etapas de la vida en activo.

### 1.2. Teorías utilizadas para el estudio de la migración internacional de jubilados

La migración de jubilados fue abordada en un principio por autores estadounidenses a finales de la década de 1970 para describir la movilidad de jubilados dentro de los Estados Unidos. Un fenómeno denominado “Later Life Migration” explicado por el modelo del curso de vida de Rossi (1955) bajo el supuesto de que la migración surge en respuesta a particulares eventos en el curso de vida, como la jubilación (Walters, 2002).

Diversos investigadores estudiaron las motivaciones de los adultos mayores para emigrar encontrando que la jubilación introduce variables como tiempo libre y recursos económicos, que sumados a dinámicas familiares, como la partida de los hijos y, a un marcado proyecto de vida de sociedades anglosajonas son motivados a emigrar a destinos con factores de atracción, como playas

y el campo. Algunos investigadores encontraron que este particular tipo de migración produce una serie de impactos económicos significativos en los destinos receptores como una cuantiosa derrama económica, aumento en la recaudación fiscal, generación de empleos, un efecto multiplicador y una importante influencia en el desarrollo regional (Walters, 2002).

Otros estudios se apoyaron en la teoría de los factores de atracción y expulsión (Massey et al, 1998) en donde en principio existe una serie de factores que empujan (push) a abandonar la región de origen al compararla con las condiciones más ventajosas que existen en otros lugares, las que ejercen una fuerza de atracción (pull), generándose de esta manera, una dinámica de expulsión (push) y atracción (pull) (Micolta, 2005). En este sentido el Migration Policy Institute and New Global Initiatives (2006) señalan que la migración de jubilados está explicada por una serie de factores de expulsión en los Estados Unidos como el alto costo de vida y una serie de factores de atracción como el bajo costo de vida, atractivos naturales como playas y pueblos coloniales, bajos impuestos y una relativa facilidad para integrarse a la comunidad local en los destinos receptores.

### **1.3. La migración internacional de jubilados dentro del marco de estudio de las migraciones**

El estudio de la migración se suele relacionar a la movilidad con cierto carácter forzado, como el caso de los deportados, indocumentados, refugiados o las personas que buscan abandonar condiciones de vida desfavorables en su lugar de origen. Así mismo suele enfocar la mayor parte de su atención en los movimientos sur-norte o de destinos subdesarrollados a destinos con mayor grado de desarrollo y en donde la motivación se relaciona con el acceso al mercado laboral, como ejemplo el extensamente desarrollado caso de estudio de los migrantes centro y sudamericanos hacia los Estados Unidos.

La modernidad, manifestada en la globalización, ha introducido nuevas y complejas formas como la migración internacional de jubilados. Esta movilidad difiere considerablemente de los principales movimientos migratorios en diversos sentidos:

- Motivación: está relacionada con el ocio y el disfrute de actividades turísticas y placenteras no relacionadas con el mercado laboral y el acceso a mejores condiciones de vida.
- Dirección del flujo de personas: en dirección (norte-sur) a la inversa de los principales movimientos (sur-norte).
- Destinos: provenientes de destinos desarrollados hacia destinos con menor grado de desarrollo destacados por atractivos turísticos, naturales y culturales.
- Edad, demandas y necesidades: está compuesta por adultos mayores jubilados con recursos económicos considerables y demandas basadas en prácticas turísticas y residenciales relacionadas con el ocio.

Además, la migración internacional de jubilados presenta características que la diferencian de otros movimientos y que podemos clasificar con base a Tizón et al. (1993, citado por Blanco, 2000) quienes hacen la siguiente clasificación de las migraciones: según el tiempo, el modo de vida, las demandas y necesidades, la edad y por último, el grado de libertad.

- Según el tiempo: se clasifican en estacionales, temporales reiteradas, de varios años e indefinidas. Se presentan migraciones estacionales en la temporada invernal (octubre-marzo) cuando los jubilados se desplazan en busca de climas cálidos, como los denominados “pájaros de la nieve” o “snowbirds” (Coates, Healy y Morrison, 2002). Temporales reiterados cuando los jubilados establecen un flujo de retorno en temporadas invernales consecutivas. De varios años cuando deciden establecerse temporalmente en sus casas rodantes o con la renta/compra de un inmueble. Indefinidas, cuando los jubilados adoptan al destino como su nuevo hogar, lo cual sucede con la obtención de la residencia permanente o ciudadanía.
- Según el modo de vida: “tiene que ver con las preferencias de un modo de vida de acuerdo

a las actividades que realicen las personas en consonancia con su proceso vital” (Tizón et al., 1993, citado por Blanco, 2000, p. 64). Son jubilados en busca de disfrutar tiempo libre con prácticas turísticas y residenciales.

- Según las demandas y necesidades: gran parte del estudio de las migraciones ha sido abordado desde la perspectiva de la demanda laboral o el acceso a una mejor vida, pero la migración de jubilados se relaciona con el ocio, el placer y las motivaciones turísticas (Lizárraga, 2011 y Huete, 2009). Además, tienen poder adquisitivo y se desplazan libremente hacia sus destinos, ya sea por las razones anteriores, o para buscar residencia.
- Según la edad: adultos mayores en edad de jubilación (59 años o más).
- Según el grado de libertad: deciden emigrar libremente al contar con recursos económicos y tiempo libre. No son desplazamientos forzados.

#### **1.4. Impactos de la migración internacional de jubilados**

La movilidad humana introduce una compleja red de interacciones entre el extranjero y la población local, su economía, sociedad y el entorno físico. Esta compleja red de interacciones tiene a su vez como resultado una serie de impactos que suelen clasificarse en económicos, sociales o socioculturales y medioambientales (Mathieson y Wall, 1982).

Los destinos receptores cuentan con subsistemas (económico, social y medio ambiental) que a su vez presentan “capacidades de carga” que son el umbral o los límites de tolerancia más allá del cual se saturan las instalaciones (daños o deterioro de la infraestructura, degradación del ambiente biológico, disminución en la percepción del bienestar generado por la movilidad). El resultado de los impactos (positivo o negativo) será determinado por el umbral de tolerancia. Entre mayor sea la aproximación al límite superior del umbral, los impactos serán considerados negativos (Picornell, 1993).

Los jubilados extranjeros cuentan con recursos económicos considerables, por lo que se convierten en importantes consumidores de la economía receptora. Compran y remodelan casas, emplean trabajadores para diversas labores, consumen bienes y servicios locales y su ingreso al no ser generado en la economía receptora introduce un efecto multiplicador. Lo anterior forma parte de los impactos positivos. Por el lado de los impactos negativos, al ser consumidores con un importante nivel de ingresos, incluso mayor que el de la población receptora, generan inflación, elevando los precios de los bienes y servicios.

Al disponer de la totalidad de su tiempo libre por estar jubilados estos migrantes se reúnen en comunidades de extranjeros, como clubes sociales o deportivos y se involucran en labores sociales, comunitarias y filantrópicas para pasar su tiempo libre e intentar mejorar situaciones que ellos consideran necesarias en la comunidad local. Gran parte de estos jubilados cuentan con educación universitaria, son doctores, enfermeras, maestros y en ocasiones ofrecen sus servicios de manera gratuita a la población local. En cierto grado estos migrantes elevan el capital humano de los destinos receptores.

Algunos impactos de la migración internacional de jubilados encontrados en la literatura se presentan a continuación:

### Cuadro 1

Económicos (+)	Sociales (+)
<ul style="list-style-type: none"> <li>• Derrama económica.</li> <li>• Demanda de bienes y servicios.</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Labor social, comunitaria y filantrópica.</li> <li>• Mejora en la calidad de vida.</li> </ul>
Económicos (-)	Sociales (-)
<ul style="list-style-type: none"> <li>• Inflación</li> <li>• Estacionalidad de la demanda y el empleo</li> <li>• Competencia intersectorial</li> <li>• Importación de bienes y servicios</li> <li>• Fuga de inversiones</li> <li>• Sobre dependencia económica</li> <li>• Subdesarrollo</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Desigualdad social.</li> <li>• Aumento de la inseguridad, alcoholismo, drogadicción y prostitución.</li> <li>• Procesos de segregación urbana.</li> <li>• Acaparamiento de espacios privilegiados y lucha por recursos escasos.</li> <li>• Conflictos entre grupos (local/extranjero)</li> </ul>

Fuente: elaboración propia basado en Mathieson y Wall (1982), Quintero (2004) y Mazón y Aledo (2005)

Así mismo Serow y Haas (1992), afirman que la migración del retiro produce contribuciones sustanciales para la economía local en términos de consumo, depósitos en instituciones financieras y en contribuciones a las ganancias del sector público local en forma de ventas e impuestos.

#### 1.5. Migración de jubilados extranjeros en México

La presencia de adultos mayores extranjeros en México no es un fenómeno nuevo, fue documentada desde principios de la década de 1950 en comunidades como Chapala en Jalisco, donde comenzaban a establecerse en comunidades alrededor de la ribera del lago llegando a formar un nutrido grupo de algunos miles de personas (Talavera, 1982). Debido a la proximidad geográfica la gran mayoría de jubilados extranjeros son de origen estadounidenses, seguido por canadienses y un importante número de europeos.

Desde entonces la presencia de jubilados extranjeros mantuvo una tendencia creciente, especialmente a partir de 2010, cuando la generación de babyboomers entro a la jubilación. Esta generación es conocida por el incremento en las tasas de natalidad en países anglosajones en el periodo 1945-1965. Los babyboomers han hecho crecer el número de jubilados extranjeros en México, pero se espera un crecimiento aun mayor hacia el año de 2030, lo que aumentará el número de jubilados e intensificará los impactos en los destinos receptores (Lizárraga, 2013).

Actualmente no existe un consenso entre diferentes cifras sobre el número aproximado de jubilados extranjeros en México. Se requiere un mayor número de trabajos científicos para obtener una cifra aproximada (Lizárraga, 2013, Schafran y Monkkonen, 2011). Lo anterior se debe a que algunos jubilados son clasificados como turistas y otros nunca cambia su estatus migratorio.

Según la Administración de la Seguridad Social de los Estados Unidos (ASSEU) para 2016 había poco más de 28 mil jubilados estadounidenses recibiendo su pensión en México (ver tabla 1), una cifra que según diversos estudios y reportes queda muy por debajo de la realidad. Tan solo para los principales destinos costeros Kiy y McEnanny (2010) estiman entre 200 mil y 300 mil jubilados estadounidenses propietarios de una residencia.

**Tabla 1**  
**Jubilados estadounidenses en México 2000-2016**

Año	Personas	Monto
2000	23,969	\$143,736,000
2001	23,903	\$147,072,000
2002	23,782	\$147,864,000
2003	23,302	\$147,780,000
2004	22,938	\$149,856,000
2005	22,973	\$156,396,000
2006	23,175	\$163,380,000
2007	23,253	\$167,892,000
2008	22,583	\$181,092,000
2009	24,371	\$187,344,000
2010	25,071	\$193,788,000
2011	25,565	\$206,244,000
2012	26,577	\$219,120,000
2013	27,512	\$231,960,000
2014	27,257	\$235,548,000
2015	27,735	\$240,636,000
2016	28,531	\$249,966,000
<b>Total</b>		<b>\$3,169,674,000</b>

Fuente: elaboración propia con datos del Annual Statistical Supplement, 2017, Social Security of the United States.

Otro dato relevante es la cifra de beneficios económicos. En el periodo 2000-2016 la ASSEU transfirió más de tres mil millones de dólares a los jubilados estadounidenses en México, los cuales se tradujeron en consumo de bienes y servicios, resultando en una cuantiosa derrama económica. Debido a lo anterior la MIJ ha cobrado relevancia para diversos sectores de la economía. Uno de los principales factores de atracción que explican esta migración a México es la diversa oferta de destinos. Algunos de los principales destinos identificados por la Fundación Banco Bilbao Vizcaya Argentaria (BBVA) (2012) se presentan en el Gráfico 1.

**Gráfico 1**  
**Principales municipios de residencia en México de las personas nacidas en EEUU con 50 años**



Fuente: Fundación Banco Bilbao Vizcaya Argentaria (BBVA) Bancomer (21 de marzo de 2012).

En San Miguel de Allende, Guanajuato, se han contabilizado más de 13 mil jubilados extranjeros, en su mayoría estadounidenses, representando más del 8 por ciento de la población local, en donde aproximadamente 50 por ciento del PIB local es generado por esta comunidad extranjera (Monreal y Amigón, 2014). En Lago de Chapala, Jalisco, se estiman más de 20 mil jubilados extranjeros radicados temporal y permanentemente (Expansión, 25 de octubre de 2010). Por su parte la Secretaría de Turismo de Jalisco estima una derrama económica superior a los 240 millones de pesos anuales generada por los jubilados extranjeros de Chapala (Expansión, 8 de noviembre de 2011).

## 2. Metodología

El presente trabajo consta de una metodología cualitativa basada en una serie de entrevistas con informantes locales clave, observación y la aplicación de un cuestionario a una muestra no probabilística por conveniencia de 70 jubilados extranjeros presentes en la localidad de Bahía de Kino, Sonora, México, un destino de playa ubicado a poco más de 400 kilómetros de la frontera con Estados Unidos, identificado como un importante receptor de migrantes jubilados.

El instrumento fue ajustado en base a la metodología utilizada por Kiy y McEnany (2010)<sup>4</sup> quienes realizaron un estudio para conocer las tendencias sobre jubilación de estadounidenses en las zonas costeras de México, identificando datos demográficos y prioridades de estilos de vida. Se contemplaron 6 categorías en el cuestionario: perfil demográfico, perfil económico, características de la dinámica migratoria, factores de atracción, redes sociales e integración. La aplicación del cuestionario se realizó en dos momentos: del 29 de junio al 5 de julio de 2015 (reuniones de celebración de la independencia de los Estados Unidos) y el 26 de noviembre de 2015 (reunión de celebración de acción de gracias).

## 3. Resultados y discusión

Los resultados del presente trabajo provienen de la aplicación del cuestionario a jubilados extranjeros presentes en la localidad de Bahía de Kino, Sonora, México. Debido a que no se conoce el universo poblacional se seleccionó una muestra no probabilística a conveniencia. Previo al proceso de aplicación de los cuestionarios se realizaron 7 entrevistas a informantes locales con el objetivo de obtener información sobre dónde localizar a los jubilados extranjeros en la localidad y obtener su impresión sobre la percepción del poblador local respecto a esta particular forma de migración.

Resulta importante mencionar que la selección de los informantes para las entrevistas fue bajo una muestra no probabilística a conveniencia. Los resultados de las mismas no se incluyen en el presente estudio ya que la información obtenida solo se utilizó para identificar al Club Deportivo de Bahía de Kino A.C. como el lugar donde se reúnen los jubilados extranjeros y obtener así un panorama sobre cómo abordarlos.

### 3.1. Perfil demográfico de los jubilados extranjeros en Bahía de Kino

Teniendo en cuenta que 59.5 años es la edad mínima para solicitar los beneficios por jubilación en los Estados Unidos tomamos en cuenta a los extranjeros en el rango de 60 años o más presentes en la localidad. El perfil demográfico indica adultos mayores (74 por ciento en el rango de los 65-75 años), tal y como se indica en la tabla 2, con buen estado de salud. Son personas con un ritmo de vida tranquilo pero físicamente activos y en algunos casos con mayor actividad que mexicanos dentro de

4 El cuestionario aplicado a los jubilados extranjeros presentes en Bahía de Kino, Sonora, México en la presente investigación puede ser consultado en la siguiente liga; <https://drive.google.com/file/d/1BXShVGyS9BflhMdU0c0KtaL8zpF13TmN/view?usp=sharing>

su mismo rango de edad.

**Tabla 2**

**Distribución por edad en Bahía de Kino**

Edad	%
60-64	15%
65-69	30%
70-74	44%
75-80	7%
Más de 80	4%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

La distribución respecto al género (tabla 3) resulta prácticamente equitativa. Así mismo existe un equilibrio en el número de jubilados solteros (divorciados, separados o viudos) y los jubilados con pareja, 55 por ciento y 45 por ciento respectivamente (tabla 4).

**Tabla 3**

**Distribución por género**

Género	%
Hombres	56%
Mujeres	44%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

**Tabla 4**

**Distribución por estado civil**

Estado civil	%
Divorciado	22%
Casado	45%
Separado	7%
Viudo	26%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

La presencia de jubilados extranjeros en Bahía de Kino ha representado un aumento en el capital humano de la localidad ya que 81 por ciento cuenta con educación universitaria, maestría y doctorado (tabla 6). Además, 30 por ciento se dedicaba al sector educativo (tabla 5). Esto se ha traducido en que algunos jubilados ofrecen clases gratuitas de idiomas y otras asignaturas. Además, algunos jubilados son médicos, psicólogos, dentistas, veterinarios y enfermeras que en ocasiones brindan servicios gratuitos a la comunidad donde viven.

**Tabla 5**

**Distribución por ocupación previa**

Ocupación previa	%
Fuerzas armadas	7%
Educación	30%
Gobierno	15%
Sector privado	26%
Auto empleado	22%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

**Tabla 6**

Distribución	Nivel educativo	%	Educativo
	Universidad trunca	11%	
	Universidad	59%	
	Doctorado	8%	
	Secundaria	11%	
	Maestría	11%	
	<b>Total</b>	<b>100%</b>	

Fuente: elaboración propia

A pesar de que se identifican como jubilados solo el 63 por ciento afirma estar jubilado totalmente de sus labores, mientras que el 37 por ciento aún trabaja de alguna manera (tabla 7).

**Tabla 7**

Distribución de	Retirado	%	vs. no retirados
	Si	63%	
	No	37%	
	<b>Total</b>	<b>100%</b>	

Fuente: elaboración propia

En su mayoría los jubilados extranjeros presentes en Bahía de Kino son estadounidenses y canadienses (95 por ciento) y un 5 por ciento europeos (tabla 8). Arizona es el principal lugar de origen de los jubilados extranjeros, le siguen otros estados con proximidad geográfica como California (7 por ciento), Texas (7 por ciento) y Nuevo México (14 por ciento).

**Tabla 8**

Dist	Estado/país de origen	%	ífico
	Arizona	41%	
	Texas	7%	
	Nuevo México	14%	
	Canadá	15%	
	Washington	7%	
	Connecticut	4%	
	California	7%	
	Europa	5%	
	<b>Total</b>	<b>100%</b>	

Fuente: elaboración propia

### 3.2. Perfil económico

Basados en el perfil económico se pueden clasificar dos tipos de jubilados extranjeros en Bahía de Kino en función de sus ingresos y gastos (tabla 9):

- Con alto nivel de ingresos y gastos: poseen propiedades a la orilla de la playa con alto valor en el mercado, embarcaciones y automóviles de modelo reciente.
- De ingresos y gastos medio: se trasladan y hospedan en casas rodantes, su nivel de ingresos y gastos es menor en comparación con los jubilados de alto nivel de ingresos, pero considerablemente mayor en comparación con la población local.

**Tabla 9**  
**Ingreso anual de los jubilados extranjeros en Bahía de Kino**

<b>Ingresos anuales</b>	<b>%</b>
\$0 a \$14,999	8%
\$15,000 a \$24,999	3%
\$25,000 a \$49,999	7%
\$50,000 a \$99,000	12%
Más de \$100,000	14%
No contestó	56%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

**Tabla 10**  
**Gasto mensual estimado de los jubilados extranjeros en Bahía de Kino**

<b>Gastos mensuales</b>	<b>%</b>
Menos de \$500	0%
\$501 a \$999	12%
\$1,000 a \$1,999	72%
\$2,000 a \$2,999	4%
\$3,000 a \$3,999	3%
\$4,000 a \$4,999	2%
Más de \$5,000	7%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

El 72 por ciento de los jubilados tiene un gasto mensual entre los 1.000 a los 1.999 dólares, lo que representa una cuantiosa derrama económica para la población receptora. Su consumo principalmente se basa en comida, abarrotes, gasolina, renta de alojamiento, servicios domésticos, construcción y mantenimiento y jardinería. Su consumo en la localidad es una importante fuente de empleo, principalmente en la construcción, mantenimiento de propiedades y servicios domésticos.

Un cuantioso grupo de jubilados se trasladan en casas rodantes (42 por ciento) y rentan un espacio para aparcar en los tráileres park de la localidad. Un 36 por ciento de jubilados son propietarios de casas y departamentos con un importante valor de mercado. Un 31 por ciento posee una embarcación propia, un negocio rentable en la localidad para los que ofrecen espacios para guardar las embarcaciones (tablas 11 y 12).

**Tabla 11**  
**Tipo de hospedaje/alojamiento de los jubilados**

<b>Tipo de hospedaje</b>	<b>%</b>
Condominio o departamento	28%
Auto caravana (RV)	42%
Casa o Residencia	30%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

**Tabla 12**  
**Renta vs. Propiedad de los participantes**

<b>¿Renta o tiene propiedad?</b>	<b>%</b>
Propiedad	36%
Rento	64%
<b>Total</b>	<b>100%</b>
<b>¿Embarcación en propiedad?</b>	<b>%</b>
Si	31%
No	69%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

En términos generales el perfil económico del jubilado extranjero es un sujeto con importante poder adquisitivo el cual a través del consumo puede generar una serie de impactos positivos en la localidad receptora, tales como derrama económica, dinamización de la economía en temporada baja (meses invernales) y generación de empleos. Algunos de los sectores que se ven impactados por su consumo son los bienes raíces, construcción y mantenimiento, servicios domésticos, abarrotes y restaurantes. Un aspecto negativo resulta que debido al poder adquisitivo del jubilado extranjero se genera inflación, principalmente en el precio de los bienes raíces, desplazando a la población local a la periferia.

### 3.3. Características de la dinámica migratoria

Debido a la proximidad geográfica con Arizona, California, Texas y Nuevo México (lugar de origen del 69 por ciento de los jubilados) la mayoría establece un flujo pendular entre ambos destinos, sin llegar a establecerse permanentemente. El 66 por ciento considera a su región de origen como su lugar de residencia permanente, mientras que un 34 por ciento ha adoptado a Bahía de Kino como su residencia (tabla 13).

**Tabla 13**

**País considerado como el lugar de residencia principal o permanente por los participantes**

<b>País de residencia permanente</b>	<b>%</b>
México	34%
Región de origen	66%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

La presencia de jubilados extranjeros en la localidad no es un fenómeno nuevo, se ha documentado su presencia desde la década de 1930, incluso, historiadores locales afirman que el desarrollo histórico de la localidad ha estado significativamente ligado a la presencia de los jubilados extranjeros. Algunos jubilados se han establecido en la localidad por más de dos décadas invitando a familiares y amigos que posteriormente se han establecido en la localidad en los últimos años (tabla 14).

**Tabla 14**

**Tiempo de residencia y de visitar Bahía de Kino**

<b>Años vividos en Bahía de Kino</b>	<b>%</b>
No vivo en Bahía de Kino	11%
3 a 5	22%
6 a 10	37%
10 a 15	15%
Más de 15	15%
<b>Total</b>	<b>100%</b>
<b>Tiempo que pasa en México (Bahía de Kino) anualmente</b>	<b>%</b>
Todo el año	30%
Menos de 180 días	55%
Más de 180 días	15%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

Basados en el número de días que pasan en la localidad, los años que han visitado y/o radicado y la frecuencia de los viajes de retorno a su lugar de origen establecimos la siguiente tipología de los jubilados:

- Residentes permanentes: jubilados extranjeros que han cambiado su residencia permanentemente y no viajan de retorno a su lugar de origen o viajan con poca frecuencia (30 por ciento afirman vivir todo el año en la localidad).
- Migrantes de retorno: jubilados extranjeros que aprovechando la proximidad geográfica con su región de origen establecen un flujo pendular entre ambos destinos (55 por ciento

afirma estar presentes en la localidad menos de 180 días). Estos jubilados poseen una propiedad en Bahía de Kino y se establecen por un periodo que puede ser de días, semanas o meses y se encuentran en constante tránsito entre ambas localidades sin establecerse permanentemente en ninguna

- Migrantes temporales: jubilados denominados comúnmente como “pájaros de la nieve”, es decir, aquellos que durante la temporada invernal (octubre-abril) se trasladan en casas rodantes desde su región de origen buscando climas cálidos como los que ofrece Bahía de Kino (15 por ciento de los jubilados). Algunos jubilados han establecido este patrón por varios años, incluso décadas, trasladándose año con año en cada temporada invernal en vistosas caravanas que se han documentado en diversos medios locales

**Tabla 15**  
**Frecuencia de los traslados al lugar de origen de los participantes**

Frecuencia de retorno a su lugar de origen	%
Cada 4 meses	19%
Cada mes	11%
Una vez al año	33%
Una vez cada 2 a 3 años	4%
Dos veces al año	33%
Total	100%

Fuente: elaboración propia

### 3.4. Factores de atracción

El principal factor de atracción que motiva a estos migrantes es el costo de vida (29 por ciento). El 72 por ciento de los jubilados considera gastar menos que en su lugar de origen (tablas 16 y 17). Otros factores de atracción relevantes fueron el clima (22 por ciento) y el estilo de vida (16 por ciento).

**Tabla 16**  
**Importancia de los factores de atracción de Bahía de Kino para los participantes**

Factores de atracción	%
Economía/costo de vida	29%
Estilo de vida	16%
Familia y amigos en el destino	14%
Clima	22%
Proximidad con los Estados Unidos	12%
Propiedades en México	7%

Fuente: elaboración propia

**Tabla 17**  
**Comparación de gastos entre origen/destino**

	%
Gasta menos	72%
Gasta más	10%
Gasta lo mismo	18%

Fuente: elaboración propia

Se evaluó la importancia de los factores de atracción encontrando que la seguridad es el factor que consideran más importante y ante un aumento en la inseguridad sería el principal factor que los haría abandonar la localidad (tablas 18 y 19), encontrando que la basura y la contaminación son los principales factores que les desagradan en la localidad (tabla 22).

**Tabla 18**  
**Evaluación de distintos factores de atracción por parte de los participantes**

<b>Factores de atracción</b>	<b>Sin importancia</b>	<b>Poco importante</b>	<b>Muy importante</b>
Costo de vida	2%	8%	90%
Clima	8%	10%	82%
Seguridad	2%	5%	93%
Estilo de vida	5%	16%	79%
Proximidad con los Estados Unidos	7%	22%	71%
Proximidad con la naturaleza	2%	12%	86%
Redes sociales establecidas	15%	21%	64%
Proximidad con la comunidad local	16%	38%	46%
Servicios de salud	2%	13%	85%

Fuente: elaboración propia

**Tabla 19**  
**Evaluación de factores de “potencial abandono”**

<b>Factores de potencial abandono</b>	<b>Sin importancia</b>	<b>Poco importante</b>	<b>Muy importante</b>
Incremento de la violencia en la localidad	1%	3%	96%
Incremento en la inseguridad a turistas	1%	3%	96%
Decremento de la calidad de vida	3%	9%	88%
Incremento de la pobreza	22%	31%	47%
Incremento en el costo de vida	3%	5%	92%

Fuente: elaboración propia

La pesca, navegación, relajación y los paseos por la playa son las principales actividades que atraen a los jubilados en Bahía de Kino. El 100 por ciento de los participantes respondieron que es la vista al mar un factor de atracción “Muy importante”, seguido de las actividades sociales (tablas 20 y 21).

**Tabla 20**  
**Evaluación de las actividades concretas de atracción**

<b>Actividades de atracción</b>	<b>Sin importancia</b>	<b>Poco importante</b>	<b>Muy importante</b>
Golf	16%	37%	47%
Surf	61%	31%	8%
Buceo	15%	21%	64%
Windsurfing	16%	38%	46%
Pesca	2%	8%	90%
Navegación	2%	13%	85%
Observación de aves	40%	18%	42%
Conservación	16%	38%	46%
Yoga	15%	21%	64%
Relajación	2%	5%	93%
Paseos por la playa	2%	8%	90%

Fuente: elaboración propia

**Tabla 21**  
**Aspectos atractivos de la localidad**

<b>Atractivos de la localidad</b>	<b>Sin importancia</b>	<b>Poco importante</b>	<b>Muy importante</b>
Vista al mar	0%	0%	100%
Actividades en el mar	6%	16%	78%
Biodiversidad	15%	14%	71%
Vida nocturna	31%	26%	43%
Actividades sociales	7%	7%	86%

Fuente: elaboración propia

**Tabla 22**  
**Aspectos negativos de las costas mexicanas**

Aspectos negativos de las costas mexicanas	Sin importancia	Poco importante	Muy importante
Basura	1%	3%	96%
Crecimiento urbano sin planeación	4%	11%	86%
Contaminación	1%	3%	96%
Restricción a los accesos a la playa	3%	6%	91%

Fuente: elaboración propia

### 3.5. Redes sociales

La conformación de una red o comunidad de jubilados extranjeros en Bahía de Kino es un factor relevante para esta particular migración. Según reportes la presencia de jubilados extranjeros en la localidad data de finales de la década de 1930, en un principio pequeños grupos de jubilados atraídos por la pesca de la totoaba. Año con año el grupo iba creciendo debido a la invitación de los jubilados que habían asistido en años anteriores. Posteriormente algunos decidieron establecerse temporal y permanentemente en la localidad, conformando una comunidad participativa de extranjeros, los cuales se apoyaban y colaboraban entre sí para adaptarse e integrarse a la comunidad, lo que se vio plasmado con la creación del Club Deportivo de Bahía de Kino, fundado por el grupo de jubilados extranjeros en la década de 1980. Es este club el núcleo de congregación de los jubilados extranjeros. En este club se presenta la red “KBnet” compuesta por una página de Internet y una revista en línea en donde los jubilados extranjeros que han visitado y residen en la localidad comparten experiencias, consejos e interactúan con otros jubilados que piensan en visitar la localidad.

El 78 por ciento de los jubilados afirma conocer a otros extranjeros en la localidad, confirmando la importancia del establecimiento de redes sociales para la formación de esta migración. Otro argumento que confirma lo anterior es que el 92 por ciento de los participantes afirman formar parte de un grupo de extranjeros dentro del Club Deportivo. Como parte del movimiento que incentiva esta migración el 76 por ciento afirma haber invitado a sus familiares y conocidos a visitar la localidad (tabla 23).

**Tabla 23**  
**Lazos sociales del jubilado en Bahía de Kino**

Pregunta	Respuesta	% de participantes
¿Conoce a otros extranjeros residentes o visitantes de Bahía de Kino?	Si	78%
	No	22%
	Total	100%
¿Invita a sus familiares/conocidos a venir a Bahía de Kino?	Si	76%
	No	24%
	Total	100%
¿Forma parte de una comunidad de extranjeros en este lugar o de un grupo virtual?	Si	92%
	No	8%
	Total	100%

Fuente: elaboración propia

### 3.6. Integración

Este grupo prefiere mantener una identidad de extranjeros en lugar de adoptarse como un poblador local. Lo anterior puede confirmarse con el hecho de que el 52 por ciento de los participantes afirma no sentirse integrado (tabla 24) a pesar de que el 48 por ciento considera fácil adaptarse a la comunidad (tabla 26). La principal barrera para la integración es el idioma ya que un 33 por ciento no lo habla en lo absoluto y tan solo el 8 por ciento lo habla con fluidez (tabla 25).

**Tabla 24**

**Autovaloración del nivel de integración a la comunidad local de Bahía de Kino**

“Sentimiento” de integración a la sociedad local	%
No integrado	52%
Algo integrado	11%
Integrado	26%

Fuente: elaboración propia

**Tabla 25**

**Nivel de dominio del idioma local (español) de los participantes**

Nivel de español	%
Principiante	48%
No habla	33%
Intermedio	11%
Fluido	8%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

**Tabla 26**

**Autovaloración del nivel de adaptación al estilo de vida de la comunidad local de Bahía de Kino**

Adaptación al estilo de vida	%
Muy fácil de adaptar	4%
Fácil de adaptar	48%
Algo fácil de adaptar	11%
Algo difícil de adaptar	18%
Difícil de adaptar	4%
Muy difícil de adaptar	15%
<b>Total</b>	<b>100%</b>

Fuente: elaboración propia

### 3.7. Impactos económicos

Los jubilados extranjeros introducen en la economía local demanda de bienes y servicios. Cuando la presencia de jubilados extranjeros se encuentra en el punto más alto, entre 1.500 y 2.000 personas, con un promedio de consumo mensual de 1.500 dólares, representan una derrama económica de tres millones de dólares mensuales, cifra que se incrementa cuando hay compra, construcción y remodelación de propiedades. Su presencia genera empleos, principalmente en la construcción, mantenimiento, servicios domésticos, jardinería y otros relacionados con el cuidado de las propiedades de los jubilados.

Durante los meses de octubre a marzo, cuando el turismo local disminuye considerablemente son la principal fuente de ingresos para la economía local, convirtiéndose en actores clave y dinamizadores de la economía. La introducción de capital extranjero genera un efecto multiplicador que beneficia a la economía receptora. Por otro lado se reconocen impactos económicos negativos, principalmente inflación en bienes raíces. Debido al poder adquisitivo elevan el precio de las propiedades, un aspecto negativo para la población receptora quienes ante los altos precios se ven desplazados a la periferia.

### 3.8. Impactos sociales

Su presencia aumenta el capital humano y la actividad filantrópica/comunitaria en la localidad. Son los principales actores en labor social, comunitaria y filantrópica. Son miembros fundadores del Club Deportivo, fundado en la década de 1980. En este club se reúnen semanalmente (95 por ciento son socios y acuden a sus actividades) y representa el núcleo de integración. Según Filiberto Vargas, administrador del club, son poco más de 1.900 membresías de jubilados extranjeros (algunas membresías son por pareja).

Los jubilados extranjeros congregados en el Club Deportivo realizan constantemente actividades

como recaudación de fondos y servicios comunitarios, construyeron una biblioteca pública, brindan clases de idiomas, computación y otras asignaturas, ofrecen consultas médicas, veterinarias y odontológicas gratuitas. Han sido los principales benefactores para las escuelas locales, la cruz roja, el departamento de bomberos y la policía. Asisten en el servicio de rescate marítimo, son miembros fundadores y activos del comité de vecinos en donde participan en cuestiones como seguridad, vigilancia y servicios públicos.

Por otro lado, existen cuestiones sociales negativas como el acaparamiento de espacios privilegiados. Un ejemplo son las residencias a la orilla de la playa propiedad de jubilados extranjeros que bloquean el acceso a la playa. Además, trato especial por parte de autoridades locales, como servicio de vigilancia de la policía para zonas residenciales de jubilados extranjeros. Aunque existe cierto grado de rechazo, en términos generales, la población local percibe de buena manera la migración de jubilados extranjeros en Bahía de Kino, reconociéndolos como una importante fuente de derrama económica y empleos, así como los principales actores en labor social, comunitaria y filantrópica.

### **Conclusiones**

En años recientes la migración internacional de jubilados en Latinoamérica, principalmente en México, se ha incrementado considerablemente y según pronósticos se incrementará aún más hacia año 2030, cuando la generación de los babyboomers llegue a la etapa de jubilación. Su presencia en los destinos receptores introduce una compleja red de interacciones con la población local, su economía, sociedad y el medio ambiente. La suma de esas interacciones tiene como resultado una significativa serie de impactos positivos y negativos.

A pesar de ser adultos mayores, los jubilados extranjeros en Bahía de Kino son personas muy activas, en ocasiones con mayor actividad que sus contrapartes mexicanas, lo que los convierte en individuos que llaman la atención en la gente de la zona. Su alto nivel educativo eleva el capital humano en la localidad porque algunos jubilados prestan servicios gratuitos (consultas médicas, odontológicas y veterinarias, por mencionar algunos). Esto hace que se vea con buenos ojos la presencia de jubilados extranjeros por parte de los pobladores locales, al reconocerlos como generadores de derrama económica y generación de empleos, por lo que la convivencia entre ambos grupos se da en un sentido de amabilidad y concordia, lo que facilita la integración.

Debido a que provienen de economías desarrolladas y potencias mundiales (Estados Unidos y Canadá) la mayoría de jubilados extranjeros en Bahía de Kino cuentan con un perfil económico de altos ingresos y alto nivel de consumo, máxime en comparación con sus contrapartes mexicanas. Aunque no todos los jubilados extranjeros en Bahía de Kino poseen un perfil económico de altos ingresos, su nivel de vida sí es muy superior al de la población local, lo que los hace sobresalir a la vista donde la mayor parte de la población es de bajos recursos.

Un factor relevante que configura las características particulares de la dinámica migratoria en estudio es la proximidad geográfica con Estados Unidos, principal destino de origen de la comunidad de jubilados extranjeros. Sin embargo, aunque un importante número de jubilados extranjeros han cambiado su residencia de manera permanente a Bahía de Kino la mayoría no lo considera como su lugar de residencia oficial y prefieren mantener su identidad de extranjeros. Los jubilados provenientes de destinos más lejanos como Canadá y Europa se establecen por periodos más largos que los provenientes de lugares más cercanos debido a que el retorno a su lugar de origen implica un viaje más largo. Otro factor de atracción lo constituye el costo de vida y el costo de los servicios médicos. En el primer caso, debido al diferencial en el tipo de cambio entre el dólar y el peso mexicano los jubilados extranjeros en México tienen acceso a un nivel de vida que no les sería posible en sus regiones de origen. En el segundo caso, debido a la edad del grupo en estudio, resulta necesaria atención médica periódica, medicamentos y estudios médicos constantes, que en su lugar de origen

tienen costos elevados y en México son de fácil acceso y por un costo menor.

Las condiciones naturales de Bahía de Kino (playa, desierto, mar y su variada flora y fauna) constituyen factores adicionales que la convierten en un importante destino para jubilados norteamericanos, canadienses y europeos, sin embargo, el hecho de ser una comunidad pequeña y tranquila en comparación con otros centros turísticos mexicanos, la agrega aún más valor para los migrantes jubilados, además de la cercanía geográfica a Estados Unidos. La conformación y fortaleza de redes sociales entre jubilados extranjeros en Bahía de Kino es un factor que sin lugar a dudas también ha sido trascendental para formar e incentivar esta particular dinámica migratoria y para facilitar la integración entre extranjeros y receptores en el lugar. No obstante, los jubilados extranjeros prefieren mantener su identidad como extranjeros, lo que resulta evidente en el idioma, principal barrera para la integración y su preferencia a concentrarse en diversos asentamientos donde solo habitan extranjeros.

Con la presencia de jubilados extranjeros en Bahía de Kino se reconoce una serie de impactos económicos positivos como la derrama económica, la generación de empleos y la dinamización de la economía, haciendo a esta dinámica migratoria un elemento significativo y necesario para movilizar la economía local, aun cuando los empleos que se generan sean en su mayoría temporales y de baja remuneración en propiedades de los jubilados extranjeros. La comunidad de jubilados es también clave en la realización de labor social, comunitaria y filantrópica.

A pesar de los innegables aspectos positivos que ha representado para la población de Bahía de Kino la presencia de jubilados extranjeros de Canadá, Estados Unidos y Europa, también ha sido impactada negativamente por situaciones como el trato preferencial que las autoridades locales le dan a los jubilados extranjeros y el aumento del precio de las propiedades con ubicación privilegiada debido a su acaparamiento por parte de los migrantes en estudio, lo que ha obligado a la población local a adquirir propiedades en la periferia. Pero en términos generales, la población local, la comunidad y sus autoridades perciben con buenos ojos esta dinámica migratoria ya que, por el momento, la capacidad de carga de la localidad no se ha visto afectada y en su mayoría ven a los jubilados extranjeros como generadores de derrama económica y de empleos por lo que se conlleva una convivencia en buenos términos.

Existe una importante carencia de estudios científicos útiles para dimensionar la importancia de la presente dinámica migratoria. La mayoría de los estudios de migración en México y Latinoamérica se centra en la migración sur-norte, desplazamientos forzados o asociados a mercados laborales, pero casos actuales, como la migración internacional de jubilados, introduce un debate en el actual paradigma de las ciencias sociales, máxime ante los diversos pronósticos que indican que esta dinámica se intensificará en los próximos años.

## Referencias bibliográficas

Administración de la Seguridad Social de los Estados Unidos (2017). Annual Statistical Supplement, 2017. Recuperado de: <https://www.ssa.gov/policy/docs/statcomps/supplement/2017/index.html>  
Fecha de consulta 7/junio/2018

Banks, S. (2004). Identity narratives by American and Canadian retirees in México. *Journal of Cross-Cultural Gerontology*. 19:361–381. Recuperado de: <https://doi.org/10.1023/B:JCCG.0000044689.63820.5c>

Blanco, C. (2000). *Las migraciones contemporáneas*. España: Alianza Editorial.

Casado-Díaz, M.; Kaiser, C. and Warnes, A. (2004). Northern European retired residents in nine southern European areas: Characteristics motivations and adjustment. *Ageing and Society*, 24 (3). pp.

353-381.

Casas-Beltrán, D.; Beltrán-Morales, L.; Castellanos, A. y Solís-Cámara, A. (2013). Turismo residencial y migración de jubilados extranjeros en México: un estudio de caso sobre sus implicaciones ambientales y de servicios en Baja California Sur. *Estudios Fronterizos, nueva época*. Vol. 14, núm. 28, julio-diciembre de 2013. Pp. 51-73. Recuperado de: [http://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0187-69612013000200003&script=sci\\_abstract](http://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0187-69612013000200003&script=sci_abstract)

Coates, K.; Healy, R. y Morrison, W. (2002). Tracking the Snowbirds: Seasonal Migration from Canada to the U.S.A. and Mexico. *American Review of Canadian Studies*, 32:3, 433-450, DOI: 10.1080/02722010209481670

Expansión (25 de octubre de 2010). Ajijic la California mexicana. Recuperado de: <http://expansion.mx/nacional/2010/10/25/ajijic-la-california-mexicana>

Expansión (8 de noviembre de 2011). Ajijic, donde los extranjeros encuentran un México alejado de la violencia. Recuperado de: <http://expansion.mx/nacional/2011/11/08/ajijic-donde-los-extranjeros-encontran-un-mexico-ajeno-a-la-violencia>

Fundación Banco Bilbao Vizcaya Argentaria (BBVA) Bancomer (21 de marzo de 2012). “Los “Baby Boomers” de EEUU en México: un grupo creciente de migrantes”. Recuperado de: [https://www.bbvaesearch.com/KETD/fbin/mult/120321\\_MigracionMexico\\_09\\_tcm346-378589.pdf](https://www.bbvaesearch.com/KETD/fbin/mult/120321_MigracionMexico_09_tcm346-378589.pdf)

Huete, R. (2009). *Turistas que llegan para quedarse. Motivos para el traslado residencial en el mediterráneo español* (Tesis de doctorado). Universidad de Alicante. Alicante, España.

Kiy, R. y McEnany, A. (2010). *Tendencias sobre la jubilación de estadounidenses en las comunidades costeras de México. Datos demográficos y prioridades en los estilos de vida*. International Community Foundation, marzo.

Lardies, R. y Montes de Oca, V. (2006). *Análisis comparado de la migración internacional de vejez hacia España y México*. II Congreso de la Asociación Latinoamericana de Población, Guadalajara, México, 3-5 de septiembre.

Lizárraga, O. (2011). Proceso y efectos de la transmigración plácida de origen estadounidense a México. Los casos de Mazatlán, Sinaloa y Los Cabos, Baja California Sur. Tesis de doctorado. Universidad Autónoma de Sinaloa. Culiacán, Sinaloa.

Lizárraga, O. (2013). Transmigración placentera: cambio demográfico y nueva movilidad global. *Migraciones Internacionales*. Vol. 7, núm. 1, pp. 131-160. Recuperado de: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=15129650005>

Massey, D.; Arango, J.; Pellegrino, A. y Taylor, E. (1998). *Worlds in motion. Understanding International Migration at the End of the Millennium*. Clarendon Press. Oxford.

Mathieson, A. y Wall, G. (1982). *Tourism: Economic, Physical, and Social Impacts*. Longman.

Mazón, T. y Aledo, A. (2005). *El dilema del turismo residencial ¿turismo o desarrollo inmobiliario?* En: Turismo residencial y cambio social. Nuevas perspectivas teóricas y empíricas. España: Universidad de Alicante. Eds. Págs. 13-30.

Micolta, A. (2005). Teorías y conceptos asociados al estudio de las migraciones internacionales. Trabajo social. No. 7, pp 59-76. *Revista del Departamento de Trabajo Social*. Facultad de Ciencias Humanas, Universidad Nacional de Colombia.

Migration Policy Institute and New Global Initiatives (2006). *America's emigrants: US Retirement Migration to México and Panamá*. Washington, DC. Migracy Policy Institute.

Monreal, R. y Amigón, E. (2014). San Miguel de Allende, paraíso para los *baby boomers*. *El Financiero*. Recuperado de: <http://www.elfinanciero.com.mx/sociedad/san-miguel-de-allende-paraíso-para-los-baby-boomers>

Peraza, B. y Santamaría, A. (2017). ¿Turistas o inmigrantes estadounidenses? Identidad y economías étnicas en Mazatlán, Sinaloa (México). *Revista Latino-americana de Turismología*. Vol. 3, n.2, pp.24-37, Jul./Dec. Recuperado de: <http://ojs2.ufjf.emnuvens.com.br/rlaturismologia/article/view/10048>

Picornell, C. (1993). Los impactos del turismo. *Papers de Turisme*. Vol. 11, pp. 65-91.

Quintero, J. (2004). Los impactos económicos, socioculturales y medioambientales del turismo y sus vínculos con el turismo sostenible. *Anales del Museo de América*, 12; 263-274.

Rodríguez, V. (2004). Turismo residencial y migración de jubilados. *Las nuevas formas del turismo*. Vol. 5, pp 233-253. Recuperado de: <http://www.publicacionescajamar.es/pdf/publicaciones-periodicas/mediterraneo-economico/5/5-62.pdf>

Rodríguez, V.; Salvá, P. y Williams, A. (2001). Northern Europeans and the Mediterranean: a new California or a new Florida. *Geography, Environment and Development in the Mediterranean*. Brighton; Sussex Academic Press, 176-195.

Rossi, P. (1955). *Why families move: A study in the social psychology of urban residential mobility*. Glencoe, IL: Free Press. Section 3.1.

Schafran, A. y Monkkonen, P. (2011). Beyond Chapala and Cancún: Grappling with the Impact of American Migration to Mexico. *Migraciones Internacionales*. 6 (2), 223-252. Recuperado de: [www.redalyc.org/articulo.oa?id=15120218008](http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=15120218008)

Serow, W. y Haas, W. (1992). Measuring the economic impact of retirement migration: The case of western North Carolina. *Journal of Applied Gerontology* 11, 2: 200-215. Section 7.2.

Sunil, T.; Rojas, V. y Bradley, D. (2007). United States' international retirement migration: The reasons for retiring to the environs of Lake Chapala, Mexico. *Ageing and Society*, 27(4), 489-510. doi:10.1017/S0144686X07005934

Talavera, F. (1982). *Lago Chapala. Turismo residencial y campesinado*. Ciudad de México: Instituto Nacional de Antropología e Historia.

Walters, W. (2002). Later-Life Migration in the United States: A Review of Recent Research. *Journal of Planning Literature*. Vol. 17, No.1, August, pp 37-66.